

CARTÓN AUTOR: JONÁS

SI... BAJA



COLUMNNA

ESPACIO ELECTORAL

JUAN RULFO, INMORTAL. SACERDOTES PERSEGUIDOS



ELEAZAR FLORES

INCOMPARABLE.- Imposible desapreciar fecha tan lamentable e importante, la muerte del escritor, fotógrafo y guionista cinematográfico jalisciense Juan Nepomuceno Carlos Pérez Rulfo Vizcaíno, nacido en 1917, -coincidente con el año de la promulgación de nuestra Constitución, ¿vigente? pero muy modificada, y murió el 7 de enero de 1987.

Para los labriegos de la tecla como yo comprenderé, es una fecha importante pues ni anhelando con empeño, escribiremos como JUAN RULFO, uno de los mejores escritores de la literatura mexicana, hispanoamericana y universal, opinión de críticos literarios alemanes, -donde Rulfo es casi autor de cabecera-, e incluso ganadores del Premio Nobel en la materia

Ejemplos: Octavio Paz, Gabriel García Márquez, Mario Vargas Llosa, y otros sin alcanzarlo no obstante sus innegables méritos, como Carlos Fuentes y Jorge Luis Borges, todos con opiniones elogiosas, tanto que muchos de ellos dijeron que después de leer *EL LLANO EN LLAMAS* o *PEDRO PÁRAMO*, la literatura mexicana y universal, había ya cumplido con la historia, casi nada.

MÁS VIGENTE.- Incipiente lector como muchos, recuerdo haber leído en los sesentas los libros de RULFO para presentar mi examen de LITERATURA con el maestro PREPARATORIANO Inocente Peñaloza, -ya fallecido-, ¡aprobé!, y vino la invitación a REPORTEAR, aceptada meses después, y aquí sigo, como dice Asunción URIESTI.

Sin presunción y por solaz, habré

leído dos, tres veces los dos libros del maestro de la lente y también de las letras Juan Rulfo, para quien los mexiquenses habrían de llenarlos de orgullo, pues unas fotografías magistrales del nativo del pueblo de Apulco, Jalisco, fueron tomadas desde las partes más altas del NEVADO DE TOLUCA, poco conocidas, por desgracia.

Por esto último es muy recomendable que además de la excelente película acerca de la Vida de Rulfo, producida por uno de sus hijos, Juan Francisco, Juan Pablo o Juan Carlos, además de sus dos hijas Claudia y Berenice, lean los dos obras magistrales de DON JUAN, así con el DON. En primera no se arrepentirán y en segunda, podrán hacer comparaciones para decidir.

INSEGURIDAD CONTRA CURIAS.- Parecería menor pero no, el llamado de la Conferencia del Episcopado Mexicano, de clamar por seguridad para sus sacerdotes, muchos de los cuales han perdido la vida, viiniendo a la memoria los JESUITAS en el norte, en el sureste, Guerrero y... mejor le paro.

Lo último es el anuncio del presbítero Gilberto Velázquez Florencio, de abandonar una parroquia de Chilpancingo por las múltiples AMENAZAS DE MUERTE de que ha sido objeto en los últimos días, no obstante contar con PROTECCIÓN OFICIAL.

Esto última podría no importar pero sí, pues los grupos delincuenciales, -abundantes en Guerrero-, con sus amenazas a personas protegidas literalmente ESTÁN RETANDO al estado y por desgracia lo hacen CON ÉXITO, silenciando a inconformes, sacerdotes entre ellos, LÁSTIMA.

COLUMNNA

EL HUSMEADOR

Trump pone a México contra la pared: la intervención en Venezuela es la nueva carta de presión en la revisión del T-MEC



DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo
Presidente

Francisco Ismael Ruiz Ríos
Director General Editorial

Fernanda R. Lopez
Edición Digital

Arturo Albíter Martínez
Alfonso Godínez Mendiola
Jorge Vera
Jesús Espinosa García
Tomás Flores
Columnistas

Alicia Rivera
Arturo Tlatepa
Valeria Vargas
Colaboradores

Leo Maximiliano
Diseño y edición

La imagen es brutal y no admite muchas lecturas diplomáticas: Nicolás Maduro y Cilia Flores es posados, custodiados por soldados estadounidenses con fusiles M4, bajando de un Black Hawk en una base en territorio controlado por la oposición venezolana. Minutos después, Donald Trump tuiteaba en mayúsculas: "VENEZUELA IS FREE. We will run it until it's stable. America First, always." Ese 3 de enero de 2026 no solo cayó un régimen. Cayó también cualquier resto de credibilidad que le quedaba a la idea de que Estados Unidos ya no interviene militarmente en América Latina. Y el país que mejor entiende el mensaje porque le toca en carne propia es México. Fitch Ratings lo dijo sin rodeos en su más reciente reporte geopolítico del 6 de enero: la operación venezolana "eleva significativamente el umbral de credibilidad" de las amenazas estadounidenses en temas de seguridad y narcotráfico.

Traducción para mortales: lo que Washington hizo en Caracas puede hacerlo (o al menos amenazar con hacerlo) en cualquier otro punto del hemisferio donde perciba que no se obtienen "resultados demostrables". Y el próximo punto de máxima tensión ya tiene nombre y fecha: la revisión sexenal del T-MEC, cuyo proceso formal arranca en el segundo semestre de 2026. Según fuentes cercanas a la Casa Blanca consultadas por varios medios estadounidenses en los últimos días, el equipo de Trump ya discute abiertamente tres palancas

de presión que antes se consideraban tabú: Amenaza arancelaria selectiva (25 % en autos y autopartes mexicanas si no hay "avances verificables" en el control del fentanyl)

Revisión del Capítulo 31 (solución de controversias) para incluir mecanismos de "cumplimiento en materia de seguridad nacional"

La carta nuclear: insinuar que, en ausencia de cooperación total, México podría pasar a ser considerado "estadio facilitador" del narcoterrorismo, abriendo la puerta a medidas extraordinarias bajo la Ley Kingpin o incluso invocación de la Ley de Autorización de Defensa Nacional.

La administración Sheinbaum ha respondido con el lenguaje clásico de la política exterior mexicana: condena categórica de la intervención, defensa irrestricta de la soberanía y recordatorio de que la cooperación en seguridad "no equivale a subordinación". Al mismo tiempo, en las últimas 72 horas se han acelerado al menos siete extradiciones de alto perfil hacia Estados Unidos, incluido un operador financiero clave del Cártel de Sinaloa. El mensaje es claro: "Cooperamos, pero no nos arrodillamos". Sin embargo, en Washington esa combinación ya no alcanza. La lógica trumpista es sencilla y cruelmente efectiva: si en 96 horas pudimos capturar a un presidente en ejercicio y tomar el control de las principales instalaciones petroleras de un país de 28 millones de habitantes, ¿qué tan difícil puede ser estrangular económicamente

a México con un par de decretos arancelarios y una campaña mediática de tres meses? El T-MEC ya no es solo un tratado comercial. Se ha convertido en rehén de una agenda de seguridad hemisférica que Estados Unidos está reescribiendo a su conveniencia. México enfrenta entonces el dilema más incómodo de los últimos 30 años: ¿hasta dónde ceder en soberanía operativa (bases, inteligencia compartida, zonas de control conjunto en la frontera) para preservar el acceso al mercado que representa el 78 % de las exportaciones nacionales? La respuesta de los mercados ya empieza a leerse: el tipo de cambio tocó 21.12 pesos por dólar este mediodía y la curva de bonos soberanos a 10

años subió 28 puntos base en cuatro días. Los inversionistas no esperan guerra, pero sí presión brutal. Y la presión brutal, en economía, siempre termina costando caro. La intervención en Venezuela no fue solo un cambio de régimen. Fue la demostración pública de que Donald Trump está dispuesto a usar la fuerza militar como argumento de negociación comercial. Y la próxima mesa donde se pondrá a prueba esa nueva doctrina se llama T-MEC 2026. México ya no negocia sólo con aranceles y reglas de origen.

Negocia con el cañón de un portafueros apuntando, metafóricamente, a las costas del Pacífico o la frontera de Tijuana. Bienvenidos al nuevo orden hemisférico.

Atizapán Inicia Programa de Recolección de Árboles Navideños para Fomentar el Reciclaje

Habilitan centros de acopio para dar un manejo adecuado a los árboles naturales y contribuir al cuidado del medio ambiente



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Atizapán de Zaragoza, Estado de México.- Con el objetivo de mantener limpias las calles y promover un manejo responsable de los residuos generados durante la temporada decembrina, el



COLUMNNA



LO QUE SE ESCUCHA EN EL VALLE

EL ENTERADO

Que se va Sibaja del gabinete de DGA

Serán 108 kms de la repavimentación

Invalide SCJN artículos de la Ley Cívica

Arrastra el AIFA varios litigios sin resolver

... ¡Cuando el río suena, es porque agua lleva!...

... Aún cuando no es oficial, se especula que habrá un quinto cambio en el gabinete de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez...

... Daniel Sibaja González, saldrá de la Secretaría de Movilidad del Edomex, se anuncia extraoficialmente, pero se sabe que se trataría de una renuncia por "motivos personales" ...

... Sin embargo, el Gobierno del Estado de México no ha emitido un comunicado oficial ni ha informado quién asumirá la conducción de

la dependencia...

... Durante su gestión, Daniel Sibaja fue señalado tras la autorización de la tarifa de transporte público en la entidad de 12 a 14 pesos y fue objeto de críticas por la realización de una boda considerada ostentosa, lo que generó cuestionamientos incluso desde la Presidencia de la República sobre la congruencia entre el evento social y los principios de austeridad promovidos por el gobierno estatal...

... Con este movimiento, sumarían cinco cambios en secretarías del gabinete legal; el primero ocurrió el 17 de junio de 2024, cuando Cristóbal Castañeda Camarillo ingresó a la Secretaría de Seguridad en sustitución de Andrés Andrade Téllez...

... Posteriormente, el 20 de noviembre de 2024, Óscar Flores Jiménez asumió la Secretaría de Finanzas tras la salida de Paulina Moreno García...
... Un tercer relevo se concretó el

25 de marzo de 2025, cuando José Arnulfo Silva Adaya fue nombrado secretario del Agua, luego de la renuncia de Pedro Moctezuma Barragán...

... Más adelante, el 13 de octubre de 2025, la gobernadora realizó un ajuste doble: María Esther Rodríguez Hernández llegó a la Secretaría de las Mujeres en lugar de Mónica Chávez Durán, quien a su vez dejó esa dependencia para asumir la Oficialía Mayor, tras la salida de Trinidad Franco Arpero...

... Un verdadero caos vial causó el banderazo de inicio de la reconstrucción del Periférico Norte, porque al evento estuvo presente la gobernadora Delfina Gómez...

... Eso sí, se ponderó que, luego de 25 años de abandono, se permitiría la repavimentación de 108 kilómetros, de Naucalpan a Tepotzotlán...

... La inversión será superior a mil 200 millones de pesos y se prevé terminar los trabajos el 30 de

abril, según se explicó, obra que beneficiará a unos 15 millones de conductores de vehículos que utilizan esta importante vía...

... La mandataria aclaró que, no se trata de un bacheo, ni de aplicar parches, sino que es una reconstrucción total, integral y profunda de todo el Periférico Norte...

... Entre los trabajos a realizar se encuentran el recorte y la construcción de carpeta asfáltica; la reparación de brocales y rejillas; nueva señalización; el mejoramiento del alumbrado, y balizamiento completo...

... Las labores se reflejarán en los municipios de Naucalpan, Tlalnepantla, Cuautitlán, Cuautitlán Izcalli, Tultitlán y Tepotzotlán, que conectan con la Ciudad de México y el norte del Estado de México...

... Pidió paciencia y comprensión, al asegurar que las obras van a procurar que las afectaciones sean las menores posibles, porque se trata de construir una vialidad moderna, segura y digna, que esté a la altura del pueblo mexiquense...

... Pues resulta que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó artículos de la Ley de Justicia Cívica del Edomex, porque eran ambiguos y violaban la libertad de expresión, permitiendo castigar "agresiones verbales" en público, y porque creaban un "Registro de Personas Infractionistas" local, invadiendo competencias del Congreso de la Unión, limitando derechos humanos y abriendo la puerta a la discrecionalidad y abuso por parte de las autoridades, reafirmando que las leyes deben ser claras y constitucionales...

... En resumen, se invalidaron, porque se trataba de normas que sancionaban "faltas de respeto" con un concepto muy amplio, indefinido y no proporcional, pudiendo llevar a castigos arbitrarios que limitaban el derecho a la libertad de expresión, como lo explica el comunicado de prensa de la propia SCJN...

... De esta manera se invalidaron las disposiciones que permitían a los municipios crear y operar registros de infractores, y crear listas de personas detenidas, cuya facultad exclusiva es del Congreso de la

Unión, según la Constitución Federal...

... Por todo ello, la Corte exigió que las leyes sean claras y precisas para evitar la discrecionalidad y la arbitrariedad en la aplicación de sanciones, protegiendo los derechos fundamentales de los ciudadanos...

... Así, los municipios del Edomex deberán de dejar de aplicar las normas anuladas y abstenerse de operar registros locales de infractores, por lo que ahora deberá de reformarse la ley, para que las conductas sancionables sean más claras y apegadas a la Constitución...

... Por si algo faltaría para seguir atizando el fuego retroactivo, resulta que las principales obras de infraestructura impulsadas durante el sexenio anterior el Tren Maya, la refinería Dos Bocas y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) no solo siguen generando debate por su operación y costos, también continúan acumulando procesos legales derivados de su construcción y gestión administrativa..."

... De acuerdo con la Cuenta Pública 2024, documento oficial que concentra la información financiera y jurídica del gobierno federal, estas tres obras llegaron a 2025 con al menos 65 juicios activos, la mayoría de carácter laboral, administrativo y agrario, varios de ellos con alta probabilidad de pérdida para el Estado y con impactos económicos ya reconocidos en la contabilidad pública...

... Los expedientes, interpuestos principalmente en 2024 por trabajadores y ciudadanos que se dijeron afectados, fueron resueltos o se mantuvieron en trámite durante 2025, con provisiones que superan los 41 millones de pesos, aunque en varios casos el monto final aún no ha sido determinado...

... Con respecto al AIFA (Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, S.A. de C.V.), se reportaron 13 juicios laborales activos...

... Las indemnizaciones reclamadas van desde 130 mil hasta 760 mil pesos, principalmente por conflictos laborales derivados de la contratación y terminación de personal...



COLUMNNA



DERECHO DE PICAPORTE

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- CSP - DGA, fructífera.
- ¿Baja de Sibaja?
- Contradicción de Alito.

El cada vez más consolidado vínculo de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez con la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo da nuevamente frutos al Estado de México. Esto de confirmó ayer en "La mañanera del pueblo" de la Jefa del Ejecutivo Federal en la que el titular de la SEP, Mario Delgado Carrillo (el que siendo líder nacional de Morena le vaticinó a Alito que sería el peor dirigente nacional de la historia del PRI por perderlo casi todo) informó que el Gobierno de México entregará 6 nuevos bachilleratos tecnológicos en Chalco, Chimalhuacán, Ecatepec, Ixtapaluca, Nezahualcóyotl y Texcoco, que se sumarán al de Tecámac, que ya se concluyó. Además, este año, Chicoapan, La Paz y Valle de Chalco, también contarán con más espacios de educación superior y dio a conocer que durante el primer bimestre se realizarán las reconversiones de secundarias en Ecatepec y Atenco,

que se integran a las ya realizadas en Chalco, Ixtapaluca, Chimalhuacán, Acolman, Naucalpan, Tecámac, Nicolás Romero y Zumpango. La mandataria estatal aseguró que "con esto, nuestra querida Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo con la política educativa de su gobierno, transforma el presente de la juventud mexiquense, acercando las escuelas a las comunidades". Es evidente que la mejor aliada política no podía tener la primera presidenta en la historia de México. Ya ni cuando Peña Nieto los mexiquenses se vieron beneficiados del paisanaje en "los pinos" excepto algunos empoderados y ex financiadores de esa campaña y la de 2005 que se tradujeron en jugosos contratos y en "pagos" como "la casa blanca" de Las Lomas ... NOTAS CORTAS: Ayer soltaron el "borrego" (como se dice en la jerga política cuando tras bambalinas echan a andar un rumor) de que el Secretario de Movilidad, Andrés Sibaja González, había o lo habían renunciado a la Secretaría de Movilidad. Por la tarde, la Gobernadora Delfina Gómez estuvo de gira en Naucalpan, donde, acompañada del alcalde Isaac Montoya, dio el "banderazo

de Salida" la la la reconstrucción integral y profunda del Periférico Norte, y en esas imágenes subidas por la tarde de ayer, se apreciaba la presencia de Sibaja acompañando a la gobernadora. Hasta el cierre de esta edición no se había oficializado la supuesta renuncia ¿De parte de quién? Al pie de las Torres de Satélite, la Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez y el Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, dieron el Banderazo de inicio de la Rehabilitación Integral del Periférico Norte, acompañados de alcaldes vecinos de Tepotzotlán, Cuautitlán Izcalli, Tlalnepantla y Tultitlán. El Alcalde Isaac Montoya, reconoció y agradeció el compromiso de la Gobernadora por modernizar la infraestructura urbana de esta vialidad que se encuentra deteriorada por el abandono en los últimos 25 años. "Este es el mejor regalo de Reyes que se puede entregar a la ciudadanía, es un hecho histórico, en más de 20 años no se hacía una intervención del tamaño que se va a hacer" Bueno tampoco había estado tan descuidada ... Alito les dijo a sus más cercanos incondicionales, con el lenguaje vulgar

para congraciarse con Peña Nieto se encargó de materializar esa imposición. Para la de 2024 negoció la candidatura presidencial y la del Gobierno de la CDMX, cediéndolas al PAN a cambio de imponer él candidatos en los estados y, principalmente en las listas de plurinominales. Por eso le cerró el paso a su antigua aliada y a Adrián Rubalcava, el entonces priista mejor posicionado de la capital, a los dos trajo por Xóchitl Gálvez. Ella y otros perdieron, pero el campechano y sus incondicionales ganaron con curules y escaños. Nadie votó por ellos, pero ahí están, dando los peores y más denigrantes espectáculos en el Senado de la República y en la Cámara de Diputados. Por eso urge que la reforma política elimine el principio de la representación proporcional para que todo legislador se gane su cargo en las urnas, con el "sufragio efectivo" ... Ánimo raza, ya casi es fin de semana, la primera del año....

COMENTARIOS Y MENTADAS:

GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM

Metepec alcanza el bache número 10 mil y anuncia programa permanente de obra para 2026

Fernando Flores Fernández asegura que el mantenimiento vial no se detendrá y que la temporada de lluvias no afectará la atención a las calles.



FIRR

EDOMEX.- El presidente municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, informó que su administración alcanzó la atención del bache número 10 mil, como parte del programa de mantenimiento vial que se mantiene activo en el municipio y que, aseguró, no se detendrá durante todo 2026. Al dar a conocer el avance del programa, el alcalde señaló que el gobierno municipal continuará con un plan exten-

sivo de obra pública, enfocado principalmente en la rehabilitación de calles y avenidas, con el objetivo de mejorar la movilidad y la seguridad de peatones y automovilistas. Programa permanente durante 2026, Flores Fernández explicó que, el mantenimiento de la infraestructura vial se realizará de manera permanente, sin suspensiones estacionales, lo que permitirá atender de forma más rápida los daños que se presenten en la carpeta asfáltica.

Indicó que durante 2026 se ejecutará un programa de obra extensivo, que incluirá trabajos de bacheo, reencarpetación y rehabilitación integral de vialidades en distintas colonias y comunidades del municipio. Las lluvias no frenarán los trabajos, el presidente municipal aseguró que la temporada de lluvias no será motivo de preocupación para la población, ya que el Ayuntamiento cuenta con materiales, maquinaria y personal capacitado para intervenir de manera oportuna, incluso en condiciones climáticas adversas. ●